



ALGO no cuadra en el caso del ciudadano guatemalteco asesinado por militares mexicanos: si lo mataron dentro de territorio mexicano, ¿cómo es que a los soldados los tenían retenidos en una población dentro de **Guatemala** que está a dos horas de la frontera?

SEGÚN la versión oficial, el incidente en el que por "error" los elementos del **Ejército Mexicano** dispararon contra **Elvin Mazariegos** ocurrió en **Mazapa de Madero**, en **Chiapas**. Sin embargo, fueron rescatados en **San Marcos**, en la región de **Tacaná**, que está a unos 40 kilómetros –dentro de territorio guatemalteco– del supuesto lugar del crimen.

PARA EXPLICAR el asunto hay dos posibilidades: una es que los vecinos y familiares del fallecido viajaron a la frontera, se metieron en territorio mexicano, secuestraron a media docena de soldados con la facilidad de quien se roba un dulce y se los llevaron a su pueblo. La otra es que los militares de la **Sedena** en realidad invadieron un país vecino y provocaron un delicado conflicto binacional. Cualquiera de las opciones es preocupante.

• • •

CUANDO se revisa la lista final de las candidaturas de **Morena**, parece más bien la lista de las caricaturas. Y no sólo porque **Antonio Attolini** está postulado por un distrito de **Torreón**, sino porque aparecen personajes difíciles de justificar, como **Pablo Amílcar Sandoval**, y otros a los que ya les andaba por alcanzar hueso, como la empresaria **Patricia Armendáriz**, sí, la misma de "**Shark Tank**".

A ESO se suma el hecho de que la designación fue prácticamente a dedazo, pues ni siquiera los que "ganaron" en la tómbola alcanzaron buenos lugares. Y entre las ausencias la que, sin duda, más llama la atención es la de **Porfirio Muñoz Ledo**, lo que deja en claro que dentro de **Morena** no hay espacio para las voces críticas. ¿Cómo quiere su conciencia? Afónica, por favor.

• • •

POR CIERTO que en el merequetengue de las candidaturas, habrá que ponerle el ojo a la alcaldía **Venustiano Carranza**, donde un perredista que se pasó al morenismo está preocupado porque **PAN**, **PRI** y **PRD** le pusieron enfrente... ¡a una morenista!

RESULTA QUE el cacique de la demarcación, **Julio César Moreno**, se medirá en las urnas contra la diputada **Rocío Barrera**, de quien se dice que trae el apoyo de **Ricardo Monreal**. El pleito promete estar bueno.

• • •

VAYA, VAYA, según **Manuel Bartlett** la lluvia de recursos judiciales en contra de la inconstitucional ley eléctrica es simplemente "un show de amparos". Pero, bueeeno, para shows, el striptease del director de la **CFE**: ¡enseñó hasta el cobre!



BAJO RESERVA

Empresas aguantan presión de AMLO

:::: De acuerdo con don **Manuel Bartlett**, director de la Comisión Federal de Electricidad, empresas como Bimbo, Walmart y Oxxo, que se ampararon contra la Ley de la Industria Eléctrica, no han aceptado el reto del



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Manuel Bartlett

presidente **Andrés Manuel López Obrador** para debatir sobre los subsidios que reciben para el pago del servicio eléctrico y que el gobierno quiere eliminar. De seguir así, nos cuentan, el tema se definiría en los tribunales, por lo que un buen acuerdo para ambas partes, por ahora, no parece cerca. Otra duda, sin em-

bargo, será si una victoria abrumadora de Morena en Cámara de Diputados cambiará en algo ese panorama. Por ahora, el Poder Judicial aún no se dobla ante el Presidente, como ya lo hicieron muchas instituciones supuestamente autónomas.

Poquito debate en la Cámara

:::: Nos cuentan que la Comisión de Energía de la Cámara de Diputados perfila aprobar los lineamientos para debatir, y en su caso aprobar, la iniciativa petrolera del presidente **Andrés Manuel López Obrador** este miércoles. La mala noticia es que ni Parlamento Abierto habrá para este debate y solo una mesa de diálogo donde podrán participar únicamente 6 expertos propuestos por las bancadas de Morena, PAN, PRI, PT, PES y MC; pues el PRD y el Verde no podrán impulsar a nadie porque no forman parte de la Junta Directiva. Desde hoy, diputados de oposición consideran que este debate tan corto es por la falta de argumentos para defender esta reforma y evitar los señalamientos de retrocesos e inconstitucionalidad que vendrán con esta reforma.

Legisladores en chamba vacacional

:::: A pesar de que se abrió una pausa en las sesiones plenarias del Senado de la República con motivo de la Semana Santa, hay legisladores de Morena que siguen trabajando en sus oficinas de Insurgentes y Reforma. Y es que el grupo parlamentario que dirige **Ricardo Monreal** tiene prisa por sacar adelante algunos pendientes antes de que finalice el periodo ordinario, el 30 de abril, como el tema de la regulación del cannabis, la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Federación y la Ley de Carrera Judicial del Poder Judicial de la Federación, la Ley de Seguridad en Telefonía Móvil y la modernización del sistema ferroviario bajo principios de eficiencia, justicia y transparencia, como algunas de sus principales prioridades. Veremos qué tanto realmente puede hacer con el fantasma del asueto encima.

El presidente se cita a sí mismo

:::: Nos comentan que el presidente **Andrés Manuel López Obrador** es un político con una amplia producción de libros que ha escrito en los últimos 30 años, por lo que cuando es necesario y considera oportuno, busca lo que ha escrito. Esto fue revelado esta mañana cuando, en conferencia de prensa, el Ejecutivo hizo al menos dos referencias de lo que ha escrito en algunos de sus textos. ¿Ya es tiempo de una compilación?



TRASCENDIÓ

Que si alguien está muy bien informado sobre lo que sucede en Quintana Roo es el presidente de El Salvador, **Nayib Bukele**, quien declaró saber que el caso de su paisana **Victoria**, a quien cuatro policías sometieron hasta la muerte en Tulum, era “peor” de lo que parecía y que había “más agresores”, especie confirmada ayer cuando se informó de la detención de la pareja de la víctima por abuso sexual contra una de sus hijas. El mandatario no dejó pasar la oportunidad de darle un rozón al canciller **Marcelo Ebrard**, quien había dicho antes que no había más información que la ofrecida por la fiscalía estatal. Segundo *round* entre estos personajes.

Que mientras Morena sigue sin decidir candidato a gobernar Mérida y se multiplican las protestas por la eventual imposición de un nombre desde el centro, el proceso de registro avanzó con el actual alcalde, **Renán Barrera**, listo para reelegirse por Acción Nacional, y de **Jorge Carlos Ramírez Marín**, por PRI y PRD, con el antecedente de haber sido el único senador del tricolor en haber ganado su escaño por el voto mayoritario de los yucatecos en los comicios de 2018.

Que no fueron militantes de Morena los que salieron en defensa de **Porfirio Muñoz Ledo**, obstaculizado por la dirigencia de Morena que encabeza **Mario Delgado** para reelegirse como legislador, sino la panista **Laura Rojas**, quien acaso por quedar también descartada por su partido para repetir, pese a haber sido presidenta cameral, aseguró que ambas marginaciones solo demuestran que la fórmula no es profesionalización legislativa, sino lealtad a los dirigentes de partidos, por lo que llamó a “revisar el modelo”. ■



PEPE GRILLO



MARIO TRASQUILADO

Cuando Mario va Porfirio viene de regreso. Porfirio Muñoz Ledo le gana a Mario Delgado todos los asaltos mediáticos. El dirigente nacional de Morena va por lana, pero siempre regresa trasquilado. Es comprensible que así ocurra porque no son rivales del mismo peso político. Lo que en uno es talento en el otro es temperamento inestable, vulgo rabieta. Mario pensó que con borrar a Muñoz Ledo de la lista de diputados plurinominales se libraba del problema, pero Porfirio contraatacó con mejor puntería. Dijo que Delgado quiere extinguir al INE para no ser investigado por las raterías en las que incurrió durante su campaña por la presidencia de Morena, cuando gastó mucho dinero sin rendir cuentas. En efecto, el dirigente nacional de Morena está acorralado, pero eso lo hace más peligroso y la defensa del INE tiene que extenderse a la sociedad en su conjunto.

INFORMAR A LOS INFORMADOS

Rendir frente a los integrantes del gabinete un informe trimestral de las labores que ellos mismos realizan carece de sentido. Asegura aplausos, eso sí, porque en realidad se están aplaudiendo a ellos mismos. El presidente informa frente a los que ya están informados, en algunos casos hasta con más detalle que él. Decirles a los secretarios de la Defensa Nacional y de la Marina Armada lo que hacen soldados y marinos no aporta nada. Tiene que buscarse para estos informes, los trimestrales, una audiencia diferente, gente a la que lo informado sea una novedad, como legisladores o académicos, periodistas o ciudadanos, pero no frente al grupo que redacta el informe.

RUIDO MEDIÁTICO

Hace unos días se registró una noticia que tuvo gran impacto en la opinión pública. Se trató del decomiso, en Campeche, de presuntas vacunas rusas. Comenzó a correr la noticia de que estas dosis eran propiedad del empresario Mohamad Yusuf Amdani Bail, quien es dueño del Grupo Karim´s, con fuerte presencia en Centroamérica. Gente cercana al grupo comenta que ante la situación que vive el mundo por la pandemia de Covid-19, el empresario de origen paquistaní, tomó la decisión de comprar vacunas para proteger de contagios a sus trabajadores y sus familias. Su argumento es que se trató en rigor de una medida solidaria que desvirtuó ante el ruido mediático generado.

EL ESPAÑOL EN NORTEAMÉRICA.

La presentación del Instituto Digital César Chávez para el español en Norteamérica encabezada por el canciller Marcelo Ebrard abre una nueva etapa en la defensa del idioma español como vanguardia para generar diálogos interculturales en Estados Unidos. También es, sobre todo, una forma de incidir en la erradicación del racismo hacia la comunidad hispanohablante en el vecino país. Se eligió la figura de César Chávez porque es un factor de unidad y de defensa de los derechos civiles en contra del supremacismo. Representa lo mejor de las causas latinas. Este enfoque explica la presencia en el evento del embajador Juan José Bremer, que hoy es el representante de México en la UNESCO, que ya fue embajador en Estados Unidos y que ha sido una voz documentada y oportuna en contra de los excesos del odio racial.

pepegrillocronica@gmail.com



KIOSKO

Todos esperan disculpa pública de líder estatal de Morena

:::: A quien le comieron la lengua los ratones en Baja California Sur, nos platican, es al líder estatal de Morena, **Alberto Rentería Santana**, quien fue multado con 8 mil pesos por



Alberto Rentería

violencia política en razón de género e inscrito en el Registro Nacional del INE por este delito, tras la denuncia de la alcaldesa con licencia **Armida Castro Guzmán**, quien hoy es candidata a la gubernatura por el PVEM. Nos dicen que la acusación le cayó a don Alberto como balde de agua helada, pues aspiraba a ser candidato a una diputación federal, pero lo peor es que lo obligaron a ofrecer una disculpa pública, la cual no ha atendido, por lo que más de uno ya se pregunta qué esperará para cumplir con el mandato...

Llega y se va su "gran sueño"

:::: Quien anda como león enjaulado en Coahuila, nos cuentan, es el expanista y ahora morenista **Luis Fernando Salazar Fernández**, pues a toda costa ha buscado desde hace



Luis Fernando Salazar

tiempo ser presidente municipal de Torreón y este 2021 está, o estuvo, tan cerca y tan lejos del sueño. Nos aseguran que en la semana que termina, don Luis recibió dos noticias, una buena y una mala; la buena era que la Comisión Nacional de Elecciones de Morena determinó que él ganó la encuesta para ser el aban-

derado en Torreón, pero la mala fue que el INE canceló su efímera candidatura por no haber reportado los gastos de precampaña, por lo que más de uno avizora días difíciles para don Luis, quien, nos dicen, no se quedará tan tranquilo.

Alistan impulso a deporte

:::: Nos comentan que tal parece que el deporte en el país es una de las cuestiones a las que hay que poner ojo, pues, recientemente, el presidente **Andrés Manuel López Obrador** designó a **Octavio Almada Palafox** como responsable de dos comisiones simbólicas para el deporte mexicano: box y marcha.



Octavio Almada

Nos refieren que don Octavio ha demostrado tener una actitud de discreción y disciplina en tareas relevantes de la 4T y, por eso, la jefa de Gobierno de la CDMX, **Claudia Sheinbaum**, y el

gobernador de Tlaxcala, **Marco Antonio Mejía Rodríguez** (PRI), dieron su aval para que en fecha próxima sea anunciada la creación de las escuelas de box en la capital del país y la de marcha en Tlaxcala. ¡Qué tal!

Busca PAN cobrar "infidelidad" a Xavier Nava

:::: Desde San Luis Potosí, nos comentan que todo parece indicar que el expperredista, también expanista y ahora candidato de Morena en busca de la alcaldía de la capital del estado, **Xavier Nava Palacios**, no dejó buenos amigos en el PAN, fuerza política con la que en enero pasado fracasó en su intento de lograr la candidatura al gobierno estatal. Según nos cuentan, el presidente del comité albiazul en la tierra de las tunas, **Juan Francisco Aguilar Hernández**, presentó una impugnación a la postulación de Nava con el partido guinda bajo el argumento de que pretende reelegirse como alcalde siendo candidato de un partido distinto al que lo postuló en 2018. Al parecer, la infidelidad política pasó factura.



EL CABALLITO

Tómbola con esferas cargadas en Morena



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Héctor Ulises García Nieto

:::: En las huestes de Morena comienzan a preocuparse porque, nos dicen, que la famosa tómbola para elegir a los diputados locales plurinominales la están llenando con esferas cargadas. Por tal motivo, el dirigente de Morena en la capital, **Héctor Ulises García Nieto**, debería tener cuidado de que no haya mano negra al respecto. De entrada, comentan que ya están apartados los primeros 10 lugares para los dirigentes de las diversas organizaciones del partido y son los que tienen casi asegurado un lugar en el Congreso de la CDMX con base en la votación que esperan. Esa situación ha generado cierta inconformidad entre los militantes pues parece que se les escapa toda posibilidad que lleguen verdaderos representantes ciudadanos.

Néstor Núñez deshoja la margarita



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Néstor Núñez

:::: El alcalde de Morena en Cuauhtémoc, **Néstor Núñez**, definirá esta semana si se va o se queda al frente de la demarcación, esto luego que su partido Morena le dio la espalda para que se reeligiera y apostó por **Dolores Padierna** como su candidata para la alcaldía. Nos explican que don Néstor sólo espera la resolución del Tribunal Electoral sobre la encuesta que realizó el partido y si habrá un nuevo sondeo. Nos dicen que está deshojando la margarita para ver si se queda o le brinca a otro partido, aunque el tiempo se le agota porque el arranque de las campañas está a la vuelta de la esquina.

El informe de la jefa de Gobierno



BERENICE FREGOSO, EL UNIVERSAL

Claudia Sheinbaum

:::: Todo está listo para que la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum Pardo**, rinda esta tarde su informe de actividades de los primeros 100 días del tercer año de su gestión, tal como lo hizo ayer el presidente de México, **Andrés Manuel López Obrador**. Nos platican que la mandataria local aceleró el proceso porque el próximo domingo arrancan las campañas electorales en la capital y no quiere que el árbitro le saque una tarjeta amarilla, motivo por el que también las últimas semanas estuvo inaugurando obras a medias. Doña Claudia llegará precedida de la nominación al premio Alcaldesa Mundial 2021, para la región Norteamérica, por la fundación de Alcaldes de Ciudad.

En Edomex ponen sus barbas a remojar

:::: El secretario de Gobierno del Estado de México, **Ernesto Nemer**, aplicó el viejo refrán: Cuando veas las barbas de tu vecino cortar, pon las tuyas a remojar. Después del escándalo por la muerte de una mujer de origen salvadoreño a manos de policías municipales de Tulum, Quintana Roo, el funcionario instruyó a los 125 presidentes municipales a implementar medidas necesarias para que los policías no se pasen de vivos en las detenciones de presuntos infractores de la ley. Lo cierto es que en la entidad no quieren vivir una situación similar, sobre todo en estos tiempos electorales, porque les puede costar muy caro.



**ANÁHUAC GLOBAL****OPINIÓN****DIRCEA ARROYO BUGANZA***

La disputa en Chipre

En octubre del año pasado se llevaron a cabo elecciones en la República Turca del norte de Chipre. Los candidatos fueron Ersin Tatar y Mustafa Akinci. La posición de los candidatos sobre la posible solución en Chipre fue lo que influyó en la votación de los turcos chipriotas. Mustafa Akinci presentó una posición moderada con respecto al conflicto, de manera contraria Ersin Tatar ganó las elecciones por contemplar la posibilidad la solución de dos Estados favoreciendo las relaciones exteriores con Turquía.

En noviembre del año pasado el presidente de Turquía Tayyip Erdogan visitó el norte de Chipre. En los medios de comunicación el presente Erdogan reiteró su apoyo a la solución de dos Estados para la isla de Chipre.

Todo lo anterior permitió que en enero de este año el presidente turco chipriota Ersin Tatar, comenzará una política más agresiva para solucionar la problemática de la isla buscando la autonomía del norte de Chipre a través del reconocimiento internacional.

Desde principios de este año, el presidente Tatar ha manifestado que la única solución para el conflicto en la que desean participar es en la creación de dos Estados, argumentado que hasta el momento las negociaciones no han solucionado el problema y se en-

cuentran estancadas.

Lo anterior rompe con las ideas que se han estado trabajando hasta el momento enfocadas en el establecimiento basado en una federación que represente a ambas comunidades y en donde ambas zonas se comporten

con igualdad política.

En febrero de este año el primer ministro griego

Kyriakos Mitsotakis y el presidente chipriota Nikos Anastasiades, manifestaron que la creación de una federación bicomunal y bizona es la única solución para la división de la isla causada por la invasión turca en la isla en 1974.

De igual manera, la ministra para la vecindad europea y las Américas del ministerio de Relaciones exteriores británico, Wendy Morton, dijo que Gran Bretaña sigue apoyando la solución basada en una federación bizona y bicomunal. Manteniendo los avances que hasta ahora se han llevado a cabo en el consejo de seguridad en la Organización de Naciones Unidas.

Se planea una reunión próxima entre todas las partes, la griega chipriota, la turca chipriota, Turquía, Gran Bretaña y Grecia asistida por la ONU. Esto para poder retomar el diálogo (suspendido desde 2017) entre todos los actores buscando una solución para el conflicto.

Naciones Unidas busca promover un ambiente estable y seguro para poder desarrollar la cooperación y el beneficio de las relaciones entre los actores en la región. Hay que comprender que tanto Grecia como la isla de Chipre son pilares importantes para mantener la estabilidad y la seguridad en el este del Mediterráneo.

***Profesora y titular de la cátedra A.G. Leventis en estudios de Chipre en la Facultad de Estudios Globales, Universidad Anáhuac**

Tanto Grecia

como la isla de Chipre son pilares importantes para mantener la estabilidad y la seguridad en el este del Mediterráneo





México y Bolivia, en la solidaridad

Con motivo de los 190 años del establecimiento de las relaciones diplomáticas entre los pueblos y gobiernos de México y Bolivia, se ha refrendado la mutua solidaridad con la reciente visita a México del presidente bolivi-

viano, Luis Arce Catacora, entre el 23 y 25 de abril pasados. Sin duda, en el Estado Plurinacional de Bolivia en las últimas décadas han estado en el centro de la atención nacional e internacional sus grandes logros sociales, económicos, políticos y culturales. En ese sentido, el actual presidente de la nación sudamericana, como Ministro de Economía, logró el llamado "milagro boliviano".

Como parte de dicho fenómeno, la economía del país andino alcanzó un crecimiento inédito en la región latinoamericana, con un PIB del 6.8 por ciento. Paralelamente en esa gestión progresista boliviana, se logró reducir la población en condiciones de pobreza de un

38.2% a un 15.2 por ciento. De igual forma, desde 2009 la economía boliviana vio reducida su inflación a 1.51 por ciento.

Sin embargo, con la imposición del golpe de Estado contra el presidente Evo Morales -en noviembre de 2019-, se puso de relieve, como lo señaló el presidente Arce Catacora: "que el objetivo económico del golpe era el control del litio". Hoy en día, la ex presidenta de facto, Jeanine Añez, para su desgracia, paga los platos rotos de los sectores golpistas, pues fue detenida por terrorismo, sedición y conspiración en las cárceles bolivianas. Etapa de dictadura que se cerró con el arrollador triunfo electoral del 18 de octubre de 2020 y con el ascenso a la presidencia del candidato Luis Arce Catacora, que logró una votación del 55.11% del electorado. Así, la visita a México del mandatario boliviano por invitación del

presidente Andrés Manuel López Obrador refrendó la solidaridad mexicana del gobierno de la llamada Cuarta Transformación (4T). De esa manera, la visita a México del mandatario boliviano puso de relieve la unidad de esos dos pueblos y gobiernos latinoamericanos que avanzan haciendo de nuestra región una comunidad cada vez más hermanada y solidaria en el rumbo de la justicia social y la democracia participativa.

Investigador y exdirector del Centro de Investigaciones sobre América Latina y el Caribe de la UNAM.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.



¡Suenan los tambores convocando a una reforma fiscal!

FRANCISCO SUÁREZ DÁVILA

Vuelven a sonar los tambores convocando a una nueva reforma fiscal. Ya los gobernadores disidentes de la Conago, la Alianza Federalista, han planteado la revisión del Pacto Fiscal, proponiendo una Segunda Convención Nacional Hacendaria. Recientemente el secretario de Hacienda se pronunció sobre una posible reforma fiscal, después de las elecciones. El diputado Ramírez Cuéllar, entusiasta de estos temas, creó en la Cámara de Diputados un Grupo de Trabajo de "transición" para elaborar propuestas y crear un Instituto de Estudios de la Hacienda Pública.

Ramírez Cuéllar lanzó, además, la idea de establecer un Impuesto Patrimonial en México. Después de casi desaparecer, está nuevamente de moda para enfrentar la lacerante desigualdad. En Estados Unidos, los senadores Sanders y Warren, y el multimillonario progresista Buffet lo respaldan. En México resurgió por la referencia del presidente Fernández, que ya lo implantó en Argentina... ¿convenció a nuestro Presidente?

El Presidente ha dicho que hará una reforma para su tercer año, o sea 2022, pero se opone a nuevos impuestos, o a elevar tasas. Con estos obstáculos, ni un mago puede sacarla. Además no dan los tiempos. Hay que esperar al resultado de la elección, se le facilita si tiene mayoría. La nueva Cámara inicia en septiembre con nuevos diputados. Se puede avanzar en el menú, sobre todo preparado por Hacienda, pero probablemente no puede negociarse por su complejidad hasta el primer semestre de 2022. ¡Sería suicida una reforma

si no estamos en pleno proceso de recuperación económica!

¡Desde luego urge! El Estado Mexicano, en sus 3 niveles, tiene una gran penuria. Si se toma en cuenta la debacle de Pemex y el inexorable aumento de las pensiones, que ya absorbe todo el IVA, ¡está en quiebra! Ya rompió los "cochinitos" de ahorro. Nuestra recaudación tributaria de 13% del PIB es un ridículo internacional. El promedio de América Latina es de 22%, el de la OCDE es 34% y, ¡oh sorpresa!, nos supera África: 17%; recaudamos lo que Uganda o Kenya. Además tenemos una "estructura de cabeza", donde tenemos mayores tasas comparativas (y recaudación) es en el ISR empresas 30%, la OCDE, 22%. Pero en IVA e ISR personas estamos muy por abajo de la OCDE y América Latina.

En materia de federalismo fiscal estamos aún peor. Los Estados tienen de los más bajos ingresos, recaudan menos del 1% del PIB con paupérrimas fuentes propias: tenencia, alojamiento, nómina. Reciben en transferencias del gobierno un nada despreciable 40% del "pastel" presupuestal, sin asumir ningún costo político. Pasan la "charola" al gobierno federal, lo llamo "charolismo fiscal". Los municipios, mayor vergüenza, recaudan en el predial 0.4% del PIB, frente a un normal 2% OCDE o América Latina. Un impuesto que es progresivo, gravando las mansiones, no la vivienda de interés social. No se evade, no pueden moverse. No cobran el agua tan escasa. Tienen que recaudar más.

La reforma precisa un Pacto Fiscal Nacional, negociada con todos los actores económicos, balanceada en sus compromisos, diversificada en sus instrumentos. Hay que definir en qué

se va a gastar, y supervisar, no en ocurrencias o despilfarros. ¿Cuánto se requiere?, inicialmente alrededor de 3% del PIB, como lo sugiere el FMI, bajo un plan de ruta, que con mayor crecimiento aumente gradualmente a 6%. Se puede reducir el

ISR a las empresas, que es muy alto, favoreciendo la inversión. En personas físicas: mejorar la estructura: elevar tanto "la tasa piso", donde empiezan a pagar los más bajos ingresos, como "la tasa techo" a los más altos; moderar los impuestos a la clase media. Ampliar la base del IVA, que sólo grava 50% del consumo, con subsidio a los ricos. Descartar la idea de introducir el impuesto patrimonial que, en las condiciones políticas de México, sería un disparate, recauda poco frente al enorme conflicto que provocaría. Puede en cambio introducirse un impuesto bajo 0.5 a 1% sobre todas las transacciones financieras, que en Sudamérica recaudó 1% del PIB, mejor que pagarlo en altas comisiones a los bancos. Habrá todas las excusas para no hacerla: sólo recae sobre los cautivos, el dinero se lo roban o se malgasta, se evade, no se cobra a la economía informal. Eso sólo se va a resolver cuando crezcamos más. ¡Somos productivamente medio país! Mientras tanto, se puede incentivar su incorporación a través de estímulos por beneficios sociales, y una cuota sencilla que cobren estados o



municipios. El resultado neto es que recaudamos como país africano y que la reforma es indispensable.

¡Suenan los tambores —esperamos no de guerra! La reforma debe diseñarse, negociarse, comunicarse bien. Deben cuidarse los tiempos. ¡Sólo aplicarla si hay una recuperación en curso! ●

*Exsubsecretario de Hacienda
y Crédito Público*

**Sería suicida que
comience a nego-
ciarse si no ha ini-
ciado la recupera-
ción económica**



DE POLÍTICA
Y COSAS PEORES
CATÓN

afacaton@yahoo.com.mx



No acabará la corrupción mientras no sean sometidos al orden jurídico los que deberían velar por él.

Imperio de la ley

Dígase lo que se diga, la corrupción no ha desaparecido de la vida mexicana. Por desgracia parece ser una segunda –¿o primera?– naturaleza de nuestra actividad pública. Quienes con frecuencia viajábamos por el extranjero sentíamos pena al advertir que en otros países decir “México” y decir “corrupción” casi era decir la misma cosa. En los tiempos de la dominación priista –largos tiempos– muchos veían las funciones oficiales como oportunidad de medro, de enriquecimiento personal. Sexenalmente aparecían millonarios cuyas fortunas alcanzaban hasta la séptima u octava degeneración. Muy raras veces los ladrones públicos recibían el castigo a su ilícita conducta. Se cumplía en ellos el triste apotegma según el cual las leyes son en México únicamente para los gobernados, jamás para los que gobiernan. Ahora, es cierto, el régimen presidido por López Obrador ha dado señas de que la corrupción es perseguida y castigada, pero quien vive la vida pública cotidiana sabe que en los niveles bajos de la burocracia se mantienen las mismas corruptelas del pasado, y la famosa “mordida” sigue siendo parte de los usos y costumbres oficiales. No acabará la corrupción mientras no se

establezca el pleno imperio de la ley y sean sometidos al orden jurídico todos aquellos que, encargados de velar por él, son quienes lo vulneran más... El señor llegó a su casa cuando no era esperado, y encontró a su esposa en estado de inexplicable nerviosismo. Al desvestirse para ir a la cama el hombre oyó ruidos en el clóset. “¿Qué son esos ruidos?” –preguntó a su mujer. “Nada, Cornisio –respondió ella–. Es el eco”. “¿El eco? –se extraña él–. Vamos a ver”. Y poniéndose frente al clóset gritó: “¡Uno!”. “Uno, uno, unooo” –se oyó adentro. “¡Dos!” –gritó el esposo. Y en el clóset se escuchó: “Dos, dos, dooooo”. Gritó entonces el tipo: “¡Tres por tres!”. Y el eco: “¡Nueve, nueve, nueeeve!”... Empédocles Etílez había empinado el codo en su casa. Sonó el timbre de la puerta, y dijo su mujer: “Es el hombre de la basura”. Responde con voz aguardentosa el temulento: “Dile que ya tenemos”... Aquellos dos amigos se querían entrañablemente. Eran socios en asuntos comerciales; todo lo compartían: oficina, vehículo, incluso una cierta novia. Cierta día se presentó el consabido problema: la muchacha iba a ser mamá. Tendría gemelitos. Hablaron los amigos del asunto, y como buenos socios acordaron compartir la

responsabilidad. Se llegó el día en que la chica debía dar a luz. En la sala de espera de la maternidad los dos amigos daban vueltas ansiosamente. Dijo uno de ellos: “Ya no resisto la tensión. Voy afuera. Si algo sucede, llámame”. En efecto, poco después llegó el otro con cara de circunstancias. “¿Malas noticias?” –preguntó con alarma el que había salido. “Sí, amigo mío –respondió el otro echándose en sus brazos–. Dame el pésame. ¡Sólo se logró tu gemelito!”... La romántica Dulcili le preguntó a su flamante esposo: “¿Le has dicho a alguien que nos casamos en secreto?”. “A nadie, mi amor –respondió el galán–. Ni siquiera a mi esposa”... El obispo de la diócesis hizo llamar al padre Arsilio y le dijo: “Señor cura: me enteré de que usted había aceptado officiar misa en un campo nudista, pero a última hora desistió”. “Es cierto, Su Excelencia –reconoció el buen sacerdote–. Me puse a pensar dónde llevarían el dinero de la limosna, y eso me hizo cambiar de opinión”... En ímpetu de amor arrebatado el ciempiés le suplicó a su amada: “¡Hagamos el amor, Miripodita! ¡No resistas mis amorosos ímpetus! ¡Descruza las piernitas, por favor!”. Contestó ella, terminante: “¡No, y cien veces no!”... FIN.



AUTONOMÍA RELATIVA

**Juan Ignacio
Zavala**

Opine usted:
zavalaji@yahoo.com

@juanizavala



Lo que importa es el pleito

La política es conflicto. Los políticos se postulan para solucionar conflictos. Es cuando son elegidos que se toman decisiones para, supuestamente, el bien de las mayorías. En el fondo, las elecciones son para escoger quién queremos que solucione nuestros conflictos como comunidad. El problema que tenemos los mexicanos ahora con la presidencia de López Obrador es que él, en sí mismo, es un conflicto. No sólo los genera, sino que los protagoniza. Le da lo mismo el nivel que se pueda tener en determinada problemática, para él lo importante es el pleito, no lo que pueda solucionar peleando.

Todos los días el Presidente estelariza alguna bronca. Su vocación por el zafarrancho, su verdadera pasión por la riña ya es preocupante, pues lo exhibe como un hombre berrinchudo dispuesto a cualquier cosa con tal de hacer lo que le viene en gana. No son sus iniciativas

de reforma a la Ley de Hidrocarburos y a la de la Industria Eléctrica, lo que le importa es mantener la bronca con quienes defienden otro modelo para esas industrias. Como bien sabemos, entre las múltiples cosas e instituciones que desprecia está el Poder Legislativo. Ciertamente muchos de los diputados son despreciables y los de Morena son peores que cualquiera. Él dijo que a su iniciativa sobre la industria eléctrica no se le moviera una sola coma y así lo hicieron sus lacayos diputados. Es una ley que mandó el Presidente

cuando entraba en convalecencia infectado de Covid. Como su partido no cuenta para lograr la mayoría que necesita para modificar la Constitución, él sabe que el destino de sus iniciativas es el fracaso. Pero lo hace para tener un pleito que le dé oxígeno para señalar a quienes considera enemigos de la nación, los malhechores de la patria.

Lo mismo sucede con la reforma sobre hidrocarburos, enviada en víspera de las vacaciones del Congreso. El Presidente sabe que no llegará a buen puerto su iniciativa, pero eso le servirá los siguientes meses para emprenderla contra empresas internacionales, gobernantes del pasado, jueces, abogados, ministros de la Suprema Corte, medios de comunicación, opinadores, académicos, historiadores, periodistas y cualquiera que se atreva a no estar de acuerdo con él. No le importa la reforma



porque sabe que no lo logrará, lo que quiere es el pleito, el indeterminable pleito que es la definición de su gobierno.

No sólo es que sea un gobierno que hace mal las cosas por ignorancia, también lo hace mal de manera deliberada para acusar a los demás de su fracaso en el cambio que buscaba para el país. Todo se les va en hablar de sus enemigos, en voltear al pasado como una fuente inagotable de energía y pretextos para sus torpezas y delirios. Por eso el camino siempre es el mismo: hacer alboroto para que crea la gente que todo va a cambiar a sabiendas de que nada sucederá; después señalar a los enemigos del Presidente como la causa de todos los males, el eterno complot que persigue al señor López Obrador. Y así con cada tema.

Lo que es claro es que no hay un plan de gobierno. Todo es una gigantesca provocación para que el Presidente pueda pelearse con alguien, ya sea el Osito Bimbo, las tiendas del Oxxo, los españoles, los periodistas y quien quiera al que se le haya ocurrido trabajar en los últimos 40 años.

El asunto para el Presidente es uno y claro: lo importante es el pleito.

*Este gobierno
lo hace mal de
manera deliberada
para acusar a los
demás del fracaso*



DINERO

Deuda pública tira ancla en 12 billones al comienzo del año // Asuntos pendientes en el Congreso // Claudia Sheinbaum

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

LA DEUDA GLOBAL del gobierno mexicano tiró el ancla en 12 billones 336 mil millones de pesos a lo largo de los dos primeros meses del año; la recibió en más de 11 billones.

Felipe Calderón duplicó la deuda que recibió de Vicente Fox y Enrique Peña Nieto a su vez duplicó la que heredó de Calderón. El nuevo gobierno se trazó la meta de no pedir dinero prestado porque el pago de intereses se come buena parte del presupuesto. En su reporte bimestral –enero y febrero– la Secretaría de Hacienda dice que “reafirmando el compromiso con el uso prudente del endeudamiento y la sostenibilidad a largo plazo de las finanzas, el saldo histórico de los requerimientos financieros del sector público (es la suma global de la deuda) ascendió a 12 billones 336 mil millones de pesos. Deberá subir, sin embargo; la devaluación del peso y otros factores harán que crezca, aun sin contratar préstamos.

Agenda pendiente

TERMINARÁ EN UNOS días más el periodo de sesiones del Congreso, regresará hasta septiembre, a menos de que se convoque a un periodo extraordinario de sesiones, y dejó sin resolver varios asuntos de importancia. En primer lugar, está el proyecto de ley sobre la subcontratación laboral, el *outsourcing*. Se sabe que la Secretaría del Trabajo ha venido analizando el asunto con representantes del sector empresarial... Sabemos también que se ha llegado a una fórmula, vamos a llamarla, de

compensación. Será disminuida la participación de utilidades de los trabajadores a cambio de aceptar la nueva legislación.

¿Y el auditor?

COMO QUE SE anda olvidando el tema de la Auditoría Superior de la Federación. Se armó un escándalo en torno al informe que dio sobre el costo de la cancelación del aeropuerto de Texcoco. Según esto, había sido casi tres veces mayor que el reportado por el gobierno. El auditor, David Colmenares, dijo que había errores en el cálculo, pero el funcionario a cargo de la auditoría, Agustín Caso Raphael, lo contradujo.

AMBOS FUNCIONARIOS COMPARECERON ante la comisión en la Cámara. ¿Ya se echó al olvido? ¿Debemos interpretar como no

valido el informe sobre la cuenta pública del gobierno de AMLO de 2019? Habían pedido inclusive la destitución del auditor Colmenares.

La energía

POR SU IMPORTANCIA política y económica, sobresalen la Ley de la Industria Eléctrica, que alcanzó a ser aprobada pero se encuentra congelada por los amparos de jueces federales y está en camino de aterrizar en la Suprema Corte. Y el proyecto de reformas a la Ley de Hidrocarburos, que apenas se recibió en la Cámara de Diputados, pero la intención es que la aprueben en esa Cámara y en el Senado en los próximos días, vía exprés. Forman un todo que atañe al mercado de la electricidad, el petróleo, la gasolina y el gas.

La marihuana

AL ÚLTIMO MAS no por último está el tema de la ley sobre la marihuana para la diversión, el reventón. También está pendiente. El proyecto fue devuelto al Senado por los diputados, quienes le hicieron muchos parches. Sobre el tema de las drogas en general, conviene leer esta nota de la revista británica *The Economist*. “Sobredosis fatales estaban marchando hacia arriba antes de la pandemia. Pero saltaron en la primera parte del año pasado cuando los estados se bloquearon, según datos provisionales de los Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades de Estados Unidos. Las muertes por opioides sintéticos, la mayor causa de muerte, aumentaron 52 por ciento interanual en los 12 meses hasta agosto, el último mes para el que se dispone de datos. Esas drogas mataron a casi 52 mil estadounidenses durante el periodo; la cocaína y la heroína mataron a unos 16 mil y 14 mil, respectivamente. Una vez que las muertes se contabilicen completamente para 2020, dentro de unos meses, es probable que sea el año más mortífero hasta la fecha.

Twiteratti

CLAUDIA SHEINBAUM FUE nominada al premio Alcalde del Mundo 2021, por The City Mayors Foundation, que busca reconocer al mejor gobernador o gobernadora. Un reconocimiento muy merecido para una mujer que trabaja muy duro fuera de reflector y está vacunada contra toda adulación.

Escribe @TheBigLudwig

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com





Globali... ¿qué?

Fausto Pretelin Muñoz de Cote
@faustopretelin

Atención: derechos humanos en el centro de la política exterior de Biden

El presidente Biden comienza a ocupar los vacíos que dejó Donald Trump. Uno de ellos, derechos humanos. El Departamento de Estado publica el reporte 2020 sobre este tema que, aunque la información fue recabada durante la presidencia pasada, el enfoque (ponderación temática y jerarquización) es desarrollado por el gobierno del presidente Biden.

Antony Blinken revela en la introducción del documento la diferencia, que al parecer, será la más importante respecto a la gestión de Trump: "colocar los derechos humanos en el centro de nuestra política exterior".

El componente que comprueba las divergencias de enfoque entre la administración pasada y la actual es la crisis sanitaria. Blinken declara: "La pandemia afectó no solo la salud de las personas, sino también su capacidad para disfrutar con seguridad de sus derechos humanos y libertades fundamentales".

Blinken menciona la transparencia de información, como un enfoque de rendición de cuentas de los gestores de la crisis: "Algunos gobiernos utilizaron la crisis como pretexto para restringir derechos y consolidar un régimen autoritario. Otros gobiernos se basaron en valores y procesos democráticos, incluida la libertad de prensa, la transparencia y la rendición de cuentas, para informar y proteger a sus ciudadanos".

No se puede dejar sin destacar el nivel de detalle (profundidad) del reporte: reflejo de la enorme red diplomática de Estados Unidos en el mundo. Menciono algunos ejemplos:

Nicaragua: "Grupos de derechos humanos y defensores de campesinos documentaron al menos 30 asesinatos de campesinos entre agosto y octubre de 2018 en los departamentos de Jinotega y Nueva Segovia. Grupos de derechos humanos dijeron que estos asesinatos marcaron una escalada de una campaña de terror (...) perpetrada por grupos parapoliciales para acabar con la oposición política al partido gobernante Frente Sandinista de Liberación Nacional (FSLN)" de Daniel Ortega.

El Salvador: "En marzo, la ONG Cristosal presentó un recurso de hábeas corpus ante la Sala Constitucional de la Corte Suprema de Justicia a favor de tres mujeres de Jiquilisco, departamento de Usulután, que fueron detenidas y puestas bajo

custodia policial luego de que fueran a comprar alimentos y medicamentos".

En el tema de la libertad de los medios, el reporte apunta: "Periodistas de varios medios de comunicación impresos y digitales acusaron públicamente al presidente Bukele, a su administración y a sus seguidores, de establecer un patrón de acoso diseñado para restringir la libertad de los medios".

México: "Más de 80 periodistas de Baja California firmaron una carta a la CNDH denunciando los ataques verbales del gobernador Jamie Bonilla contra el diario *La Voz de la Frontera*, la corresponsal del diario *Reforma* Aline Corpus, la revista regional *Semanario Zeta* y su directora Adela Navarro".

"Sanjuana Martínez Montemayor, directora de Notimex, la agencia de noticias del gobierno, ordenó a los periodistas eliminar o no publicar contenidos sobre ciertas instituciones y funcionarios gubernamentales, según el diario *Aristegui News*, el medio digital *Signa Lab* y la ONG *Artículo 19*".

"Artículo 19 y el ITESO, una universidad jesuita de Guadalajara, publicaron un informe sobre los ataques contra periodistas orquestados por Sanjuana Martínez, directora de Notimex".

El reporte sobre derechos humanos describe uno de los sucesos que diplomáticamente está sobre la mesa: China y la posible represión a la minoría étnica uigur.

"En China, las autoridades gubernamentales cometieron genocidio contra los uigures, que son predominantemente musulmanes, y crímenes de lesa humanidad, como encarcelamiento, tortura, esterilización forzada y persecución".

Atención: derechos humanos en el centro de la política exterior de Biden. Primera llamada, primera.



TELÉFONO ROJO

JOSÉ
UREÑA

joseurena2001@yahoo.com.mx

Lo no visto: se unen el SNTE, la CNTE y el STE

Causa sorpresa.
Pero le informo lo cierto:
Se ha unido todo el magisterio en la actual
negociación salarial con un planteamiento
único: 9 por ciento directo al salario.

Son tres frentes:

El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) de **Alfonso Cepeda**, titular del Contrato Colectivo de Trabajo.

También la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), de dirigencia amorfa pero aliada del actual Gobierno desde la rebelión.

Y por supuesto el Sindicato de Trabajadores para la Educación (STE) de **Carlos Jonguitud Carrillo**, con fuerza creciente y con interlocución presidencial directa.

La negociación se hace de manera directa en Palacio Nacional, a donde son citados por **Leticia Ramírez Amaya**, Directora General de Atención Ciudadana.

Pero hay una voz dominante en Palacio Nacional para todos los asuntos magisteriales -¿para cuáles no? -: **Julio Scherer Ibarra**, director jurídico de la Presidencia.

NUEVO MODELO LABORAL

Hay tiempo para los acuerdos.

Además del incremento salarial, son posibles arreglos para equilibrar condiciones laborales y percepciones económicas, pues en muchos lugares se han quedado rezagadas.

Los acuerdos quedarán definidos por el avance del diálogo y el tiempo.

Tradicionalmente se emplea el Día del Maestro, el 15 de mayo, para hacer los anuncios y casi siempre con efectos retroactivos a enero.

Las voces y actitudes conciliadoras corren a cargo, quién lo duda, de **Alfonso Cepeda** y **Carlos Jonguitud Carrillo**.

Pero ahí la CNTE no es tan incisiva y violenta como lo era con los gobiernos anteriores, aunque queden resabios en Guerrero, Michoacán, Chiapas y, en menor medida, en Oaxaca.

Pero está representada.

Han acudido, por ejemplo, enviados de la Coordinadora Estatal de Trabajadores de la Educación de Guerrero (CETEG).

También **Gamaliel Guzmán** y **Víctor Zavala** por administrativos y profesores de Michoacán.

Los registros de Palacio incluyen a **Iran Santiago** y **Eloy López** por el profesorado de Oaxaca.

Y como los chiapanecos se mandan solos y traen un desastre, son representados por gente designada por su colectivo.

Aver hasta dónde llegan estas sorpresivas y plurales negociaciones inimaginables en el pasado.

ACUERDOS DE YUCATÁN

Es la crónica de una candidatura anunciada.

Jorge Carlos Ramírez Marín dejó su escaño en el Senado de la República para buscar la alcaldía de Mérida.

La elección será en junio próximo y en ella se juega su máxima ambición: ser gobernador de Yucatán.

Para suceder al panista **Mauricio Vila** debe ganar en 2021, tarea a la cual ha involucrado a varios actores.

Ha dejado espacios para cuadros priistas con activos para mantener unido al Partido Revolucionario Institucional (PRI) y así tuvo espacio **Pablo Gamboa Miner**.

El hijo de **Emilio Gamboa** va para diputado por el Tercer Distrito y la alianza se piensa más allá: en 2024 **Ramírez Marín** para gobernador y **Gamboa Miner** para edil.

Pero todos lo saben: sin un 2021 victorioso no habrá un 2024 promisorio.

Acción Nacional (PAN), o sea **Mauricio Vila**, apuestan por la reelección de **Renán Barrera**, mientras Morena no ha podido decidir candidatos por problemas internos.



JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
@SergioSarmiento



Mario Delgado amenaza con exterminar al INE, pero no se manda solo. El amago es inaceptable.

Gatilleros del PRIAN

"Mi trabajo es golpear gente hasta que el árbitro me detenga".

Jorge Masvidal

El presidente de Morena, Mario Delgado, ha vuelto a descalificar al Instituto Nacional Electoral que dice "se quedó atorado en el pasado, aplicando viejas prácticas del PRIAN". Algunos consejeros, afirmó este 29 de marzo, se comportan como "gatilleros del PRIAN" en lugar de árbitros, por eso "se tendrá que pensar seriamente desde el Congreso de la Unión si renovarlo o exterminarlo". La selección de palabras es importante: la amenaza es exterminar al INE.

Delgado no se manda solo. Apenas el 25 de marzo el presidente López Obrador cuestionó al INE después de que este emitió nuevas reglas para evitar que la sobrerrepresentación legislativa rebase el 8 por ciento que señala la Constitución: "Existe una estrategia política en contra nuestra para que el movimiento de transformación no tenga mayoría en la Cámara de Diputados -declaró-. Yo espero que no se inscriba esta acción del INE en este propósito, en ese plan de que, modificando reglas, se quiera que nuestro movimiento, si así lo dispone el pueblo, no tenga mayoría en la Cámara". Un día más tarde, cuando el INE canceló las candidaturas de quienes no habían presentado informes financieros de

precampaña, afirmó que los consejeros electorales "están convertidos en el supremo poder conservador. Ya deciden quién es candidato y quién no".

López Obrador ha cuestionado a la autoridad electoral durante mucho tiempo. Él nunca ha perdido una elección: ganó la del DF del 2000 y la presidencial de 2018, pero le fueron arrebatados los triunfos de Tabasco en 1988 y 1994 y de las presidenciales en 2006 y 2012. Su posición es similar a la de Donald Trump, quien declaró en 2016: "Yo aceptaré totalmente los resultados de esta gran e histórica elección presidencial... si gano".

Las decisiones del INE pueden ser cuestionables, pero los políticos le aplauden cuando toma decisiones favorables y lo acusan de favoritismo cuando los contradice. Después de que el INE rechazó el registro como partido de México Posible en septiembre de 2020, Margarita Zavala calificó la decisión de "absurda" y afirmó que "el INE utilizó criterios de ocurrencias de último momento que nunca se habían discutido en el órgano electoral". La decisión fue parte, añadió, de una estrategia del gobierno para cerrarle el paso "a la verdadera opción que tanta falta le hace a México ante un gobierno cada vez más autoritario". El Presidente, en cambio, dijo: "Creo que este es un triunfo de México... No saben cuánto celebro esto...".

Hoy a mí me parece inaceptable la

amenaza de Delgado de exterminar al INE, en parte porque los legisladores sí tienen la fuerza para hacerlo. En la reforma electoral de 2007, los diputados y senadores del PRD, entonces el partido de López Obrador, exigieron y obtuvieron la cabeza del presidente del Instituto Federal Electoral, Luis Carlos Ugalde, y dismantelaron la institución como castigo por la derrota de AMLO. Amenazar al árbitro, y tomar acciones en su contra después por cumplir su trabajo, es una conducta antidemocrática.

Yo en lo personal estoy en desacuerdo con muchas de las reglas electorales de nuestro país, las cuales han construido un sistema caro, complejo y, a veces, contradictorio. Pero la culpa es de los legisladores y no de los consejeros electorales, que lejos de mostrarse como gatilleros han tomado decisiones basadas en la ley. Si las leyes son malas, los legisladores tendrían que cambiarlas.

• HERENCIA

Dice el presidente López Obrador que Salinas "acarreaba a los intelectuales, los cooptó a casi todos"; los feminicidios, la destrucción del ambiente, la violencia en general, se inscriben en esta realidad: "Esto es lo que estamos padeciendo ahora, es una herencia de este periodo neoliberal". ¿No se dará cuenta AMLO que la Presidencia de Salinas terminó hace más de 26 años?





Signos vitales

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@eleconomista.mx

Mesas de negociación

Perdida la calidad de territorio libre de huelgas en el primer bienio del sexenio lopezobradorista, el cumplimiento de las obligaciones del capítulo laboral del nuevo T-MEC es uno de los principales pendientes de la Cuarta Transformación.

La democratización de las organizaciones sindicales está lejana, por la contingencia sanitaria. Y la implementación del nuevo sistema de conciliación ha sufrido un inesperado vuelco, por el cúmulo de trámites interpuestos por los miles de despedidos en los últimos 12 meses.

Los temas propios de la dependencia a su cargo, más el programa de Jóvenes Construyendo el Futuro —uno de los consentidos del presidente **Andrés Manuel López Obrador**— tienen saturada la agenda de la secretaria **Luisa María Alcalde**.

La defensa de los derechos de los trabajadores es una agenda que no siempre empata con el anhelo de productividad de las empresas. Y la vocación de la Cuarta Transformación ha sido severamente cuestionada por las propuestas legislativas que buscan regular el outsourcing, acrecentar las pensiones de la clase obrera y su obsesión de pasar del salario mínimo al "salario digno".

La contención de los líderes de los sindicatos de trabajadores contratados por el gobierno federal ocurre directamente desde Palacio Nacional. Las negociaciones con los dirigentes gremiales —tanto los aliados como los viejos representantes del Congreso del Trabajo— ha sido a trompicones, particularmente por el personal estilo de la joven abogada y los constantes cambios de estrategia, sin coordinación con las autoridades estatales.

De la negociación a la mano dura, como ocurrió en Matamoros, Tamaulipas, tras de la detención de la abogada **Susana Prieto**, dirigente del movimiento 20/32, en julio del año pasado. Cercana al dirigente de los mineros, **Napoleón Gómez Urrutia**, y en contra de la CTM, la activista llevó a la huelga a más de un centenar de maquiladoras para conseguir un aumento salarial del 20% y un bono único de 32,000 pesos.

Gómez Urrutia, contra la CTM. La disputa de los contratos de las mineras antecede a un pleito mayor. Pero luego de que AMLO emplazara a las empresas canadienses de que si no cumplían con la ley podrían perder las concesiones de operación, la canadiense

Americas Gold and Silver se reunió hace unos días con las titulares de Economía, **Tatiana Clouthier**, Gobernación, **Olga Sánchez Cordero** y Trabajo, para encontrar una solución al bloqueo de la mina de San Rafael en Cosalá, Sinaloa, que lleva 15 meses sin operaciones.

La intervención de Clouthier y del embajador de Canadá en México permitió, de acuerdo con las minutas del encuentro, avanzar en los acuerdos para reabrir la mina lo antes posible y resolver lo que durante más de un año no se había logrado: que el origen del conflicto no es por malas condiciones de los trabajadores, sino el control de la mina por parte de Yasser Beltrán, aliado de Gómez Urrutia, y que mantiene presuntos lazos con el crimen organizado.

Las partes deberán de firmar de conformidad un primer acuerdo en los siguientes días teniendo como testigo de calidad a la Secretaría de Gobernación.

Un punto que aún esta por resolverse es si alguno de los recursos legales interpuestos por el sindicato de **Carlos Pavón**, que perdió el recuento de votos en septiembre, revierte el controvertido triunfo del sindicato minero de Gómez Urrutia. En ese caso, los trabajadores volverán a votar sobre sus representantes.

La minuta firmada entre las partes en el conflicto de Cosalá establece una ruta que comenzará su etapa definitiva a partir de mañana.





¿Los mexicanos quieren un gobierno militar?

A sí en crudo, sin filtros, sin contexto, sin información adicional, la nota parece alarmante: el 40% de los mexicanos aceptaría un gobierno militar. Y no lo dice cualquier institución: el dato viene del INEGI, ni más ni menos.

¿Eso significa que hay una potente corriente autoritaria entre la población mexicana y que tal vez haya un Pinochet en nuestro futuro? No del todo. El asunto es más complicado de lo que pare-

ce a primera vista.

Primero hay que entender que el dato citado es solo uno de muchos que arroja la Encuesta Nacional de Cultura Cívica (Encuci), elaborada conjuntamente por el Inegi y el INE. El cuestionario tiene más de un centenar de reactivos que exploran la cultura política del país desde diversos ángulos.

Lo que destaca a lo largo de la encuesta es el fuerte respaldo social que tiene la democracia en México. Casi dos terceras partes de la población mayor de 15 años considera que la democracia es preferible a cualquier otra forma de gobierno. Más de la mitad de la población se declara muy o algo satisfecha con la democracia en México. Y ese porcentaje sube a 60% entre los menores de 20 años.

El dato sobre el presunto res-

paldo a un posible gobierno militar sobre una pregunta para medir la inclinación democrática de la población. Y lo que surge es, de nuevo, un fuerte respaldo a formas democráticas de gobierno. Casi nueve de cada diez mexicanos están de acuerdo o muy de acuerdo con un gobierno en donde todos participen en la toma de decisiones. Y la segunda alternativa preferida por los mexicanos es una suerte de régimen tecnocrático, en el que expertos (en salud, economía, etc.) tomen las decisiones: casi nueve de cada diez manifiestan mucho o algo de acuerdo con un gobierno de ese tipo.

En cambio, solo cuatro de cada diez mexicanos se declaran de acuerdo con un gobierno presidido por militares. Y menos de dos de cada diez mexicanos manifiestan estar muy de acuerdo con esa posibilidad.

En comparación internacional, el respaldo de la población mexicana a la posibilidad de un régimen militar es un poco mayor al que se encuentra en otros países latinoamericanos, de acuerdo a una encuesta levantada por el Pew Research Center en 2017. De acuerdo a ese ejercicio, 42% de los mexicanos veían con buenos ojos un posible régimen militar, contra una media latinoamericana de 31%.

Eso se debe en parte a que, contrario a la experiencia de la mayoría de los países de la región, México no ha tenido un gobierno militar en décadas. No es algo que esté en la memoria viva de los ciudadanos, como lo está en Argentina o Brasil o Chile.

Añádase que las Fuerzas Armadas en México cuentan con un sólido respaldo social. Según la Encuci, casi dos terceras partes de la población manifestaron mucha o algo de confianza en el Ejército y la Marina. Ninguna otra institución pública genera tanto apoyo entre la población.



Pero ese apoyo es producto en parte de la distancia entre la ciudadanía y las Fuerzas Armadas. Solo 3.9% de la población, según la Encuci, tuvo contacto con un integrante del Ejército o la Marina en los 12 meses previos al levantamiento de la encuesta. En cambio, 21% de los encuestados tuvo contacto con un policía.

Esto muestra algo importante. Hay un enorme respaldo a las Fuerzas Armadas, pero es una suerte de apoyo abstracto, más fundado en la mística y la imagen que en el trato cotidiano. Y aun así, el respaldo a un posible gobierno presidido por militares es francamente minoritario.

Entonces no, los mexicanos no están pidiendo un régimen militar. De hecho, lo que arroja la encuesta es que este país, a pesar de todo, está compuesto mayoritariamente por demócratas. Eso es algo que hay que aquilatar. ●

alejandrohope@outlook.com

Este país está compuesto mayoritariamente por demócratas





Nudo gordiano

Yuriria Sierra

yuriria_sierra@yahoo.com

Desde hace tanto...

• No, Presidente, los feminicidios no se conocen ni se persiguen como tales a partir de su administración.

Fue una sentencia histórica. Han pasado seis años y, desde entonces, esta resolución ha sido motor de causas feministas, pues la lucha de una madre generó renglones que se escriben en las leyes. Es una sensación agrídulce, porque a once años del feminicidio de **Mariana Lima**, su agresor sigue libre, sin embargo, el ímpetu, coraje y valor de **Irinea Buendía** llevó a modificaciones jurídicas en las que se alimenta la impartición de justicia. Sin embargo, lo que tendría que ser un concepto ampliamente entendido, aún se topa con pared:

“En caso de los feminicidios, antes no se consideraban feminicidios y eran homicidios. Esta clasificación comienza con nosotros, por eso el aumento de feminicidio. Antes asesinaban a las mujeres y no se consideraban feminicidios (...) Se habla de los avances de la defensa de las mujeres en el mundo, pero es el mismo periodo de mayor concentración de mayor riqueza en el mundo. Eso tiene que ver con la igualdad, es igualdad de género, pero también es igualdad económica y social. No nos debemos dejar llevar por sólo un aspecto. Que no nos manipulen...”, remataron la mañana de este martes en Palacio Nacional.

El caso de **Victoria**, la mujer salvadoreña asesinada por elementos de la Policía de Tulum, ha obligado al Presidente del país a tomar la agenda de violencia de género en sus manos. Y tanto que se ha resistido, a tantas mujeres a las que ha ignorado, que hasta vallas les ha levantado. Pero **Andrés Manuel López Obrador** tuvo que fijar postura, hay intereses diplomáticos de por medio. Lástima que lo haya hecho con información tan imprecisa e irresponsable.

No, Presidente, los feminicidios no se conocen ni se persiguen como tales a partir de su administración. La existencia de este término, su tipificación, es resultado de

la lucha de madres y activistas. Miles de vidas perdidas tuvieron que convertirse en motor de esa causa. Investigar todas las muertes violentas de mujeres con perspectiva de género es, por lo pronto, resultado de la lucha de figuras como **Irinea Buendía**, quien ha dejado este legado, pero que aún busca justicia para la muerte de su hija.

No basta que ayer el Presidente haya reconocido el aumento de feminicidios en nuestro país en casi un 10 por ciento. Un inicio, tal vez. Pero lo único que vale es que su administración trabaje en verdad en la configuración de políticas públicas y espacios institucionales para que las mujeres podamos integrarnos plenamente y gocemos de una vida libre de violencia. El mejor legado que su gobierno puede dejar en esta materia es la certeza de que nunca más volveremos a ver a niñas cargando ataúdes en lugar de sueños, como lo trazaron en una ilustración por feminicidio de **Wendy Yoselín** hace unos días, como lo expresaron en Palacio Nacional apenas este lunes en la inauguración del Foro Generación Igualdad organizado por la SRE y ONU Mujeres. Eso es lo único que basta, Presidente. Que entendamos el por qué se necesitó, en México y el mundo, una tipificación especial, y en levantar todos las vallas para que sea la violencia la que quede afuera y no las exigencias de justicia.

La existencia de la tipificación del término feminicidio es resultado de la lucha de madres y activistas.

10

POR CIENTO

aumentó el número de casos de feminicidios en el país, en la actual administración.



ASTILLERO

Ah, las listas de Morena // Pragmatismo marca Delgado // Yeidckol, de FGR a San Lázaro // Acusada de daño patrimonial

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

POR SER EL partido en el poder, por las encuestas de opinión que muestran una amplia tendencia de intención de voto en favor de Morena y porque teóricamente estas candidaturas deberían estar firmemente dirigidas a buscar una regeneración nacional, resulta de particular interés revisar las listas de aspirantes "plurinominales" del partido obradorista a la Cámara de Diputados federal, en el entendido de que la estrategia de la llamada Cuarta Transformación privilegia el mantenimiento del control de San Lázaro como vía para la futura aprobación de iniciativas que podrían resultar inaceptables para las bancadas contrarias a ese obradorismo.

EN LA PRIMERA lectura de esa lista de aspirantes a una curul federal asoma de inmediato la marca que va siendo distintiva de Mario Delgado, el marcelista-palaciano que preside Morena: un absoluto pragmatismo, desapegado cuantas veces sea necesario de los principios y propuestas de Morena. Acomodar a los amigos o recomendados, incorporar a recién salidos de otros partidos, repartir la lotería de representación proporcional con visión facciosa.

AYER MISMO LLAMARON la atención algunas de estas candidaturas: el hijo del secretario de turismo (que lleva el mismo nombre y primer apellido), el padre del piloto de automovilismo más famoso del momento, la empresaria que acompañó a la comitiva andresina a la cena con Donald Trump en la Casa Blanca, ex perredistas capitalinos hasta hace poco repudiados y hoy premiados, y un tabasqueño de raigambre periodística y larga historia al servicio del PRI, ahora converso.

UN CASO QUE pinta de cuerpo entero el batidillo morenista es el de Yeidckol Polevnsky, la muy polémica ex presidenta provisional de Morena a quien más allá de los daños políticos y electorales a este partido que sus críticos le endilgan, fue objeto de acusaciones formales de corrupción por la propia organización que ahora la postula para representante popular.

EL 15 DE junio de 2020, según nota de Ro-

berto Garduño en *La Jornada* (<https://bit.ly/2O8ngPz>), la directiva nacional de Morena, entonces a cargo de Alfonso Ramírez Cuéllar, presentó una denuncia ante la Fiscalía General de la República por "presumir que se han desviado recursos federales ministrados al partido mediante operaciones perjudiciales y contrarias al interés y patrimonio de Morena, en beneficio de terceros ajenos al instituto político". Las firmas empresariales beneficiadas son propiedad del queretano Enrique Borbolla, cercano a Polevnsky.

A PESAR DE la insistencia de la directiva de Morena para que Polevnsky esclareciera los hechos, sumamente irregulares, nada consiguieron los indagadores. Ángel Salvador Chávez, representante legal del partido en el poder, solicitó al agente del Ministerio Público que se realizaran las investigaciones pertinentes e incluso se ejerciera la acción penal contra quienes resultaran responsables. Hasta ahora, la única novedad es que Yeidckol está postulada para diputada federal por la cómoda vía de la representación proporcional.

OTRAS CANDIDATURAS MUESTRAN igualmente esa tendencia de gatopardismo tan privilegiada por Mario Delgado y, ha de suponerse, permitida o propiciada por la máxima jefatura partidista real. En algunas de las propuestas para alcaldías de la Ciudad de México pueden encontrarse nombres que implican continuidad de facciones, costumbres e intereses negativos. Y a escala nacional van surgiendo las protestas relacionadas con aspirantes a presidencias municipales y diputaciones locales que no corresponden al sentido original de Morena.

Y, MIENTRAS EL Presidente de la República ha dado otro informe trimestral de labores, en éste incluyendo una argumentación contraria a las evidencias de mayor militarización del país, ¡hasta mañana, con un texto que lleva 2 mil 387 firmas bajo el título "Exigimos respeto a la autonomía del INE", en el que refrendan su "respaldo al ejercicio que el INE hace de su autonomía constitucional", pues "nadie puede solicitar que el árbitro electoral deje de aplicar las normas a que está obligado"!





De naturaleza política

Enrique Aranda

Twitter: @EnriqueArandaP

¿Carnet de la Patria a la mexicana?

¡Ya vemos la salida!... "inocente" optimismo de Herrera.

Más allá la abusiva, estúpida pretensión del gobierno de desaparecer —“extinguir” fue el término usado por el siempre **agachón Mario Delgado Carrillo**— el Instituto Nacional Electoral, en una suerte de “cobro de facturas” a **Lorenzo Córdova Vianello** y otros consejeros por no aceptar plegarse a los dictados de **Andrés Manuel López Obrador**, lo cierto es que la embestida contra el INE podría ser sólo el principio de un operativo orientado a desactivar controles que garantizan legalidad y transparencia de los comicios, sí, pero cuyo verdadero objetivo no sea otro que avanzar hacia la creación e imposición de un instrumento de control de la población en general.

Un instrumento, digamos, que en razón de concentrar la información biométrica de todos y cada uno de los mexicanos, ofrezca al gobierno autoritario en ciernes, a imagen y semejanza de lo que ocurre ahora con el llamado Carnet de la Patria en Venezuela o su equivalente en China, la posibilidad de controlar el actuar social y económico cotidiano de los mismos sino, esencialmente, su quehacer político en el entorno partidista o lejos de ellos y, obvio, su potencial conducta en procesos electorales, su adhesión en calidad de beneficiario o no a algún programa social y más, mucho más...

Hoy, una base de datos capaz de sustentar y apoyar la creación de un instrumento como el que se menciona —“con una diversidad y cantidad de datos biométricos de algo más de 93.7 millones de ciudadanos”, advertía ayer el nuevo presidente de la Comisión Mexicana de Derechos Humanos (CMDH), René Bolio Halloran— no existe sino en el instituto que, por mandato legal, es la entidad autónoma responsable de acopiar y resguardar toda esa información: fotografías, información biométrica, datos esenciales de

ubicación, económicos y hasta de carácter fiscal.

Este último, entonces —“apropiarse de esa envidiable fuente de información (biométrica o no) de la ciudadanía”—, y no sólo del “control” del organismo y la manipulación de los procesos electorales por venir, a decir de un número cada vez mayor de analistas políticos, podría ser el verdadero propósito y objetivo de un gobierno cuyo sesgo autoritario, perdón, está cada vez más a la vista. Estemos atentos...



ASTERISCOS

* Digna de reconocimiento, a decir verdad, la reforma legislativa que para garantizar los derechos económicos, sociales y culturales de la mujer embarazada y de la infancia en gestación, amenazados ambos por la práctica criminal del aborto, aprobó —aunque sin el apoyo de Morena, obvio— el Congreso de Querétaro a instancias de la diputada **Elsa Méndez**. Bien...

* De no ocurrir algo extraordinario que lo impida, el alcalde en Benito Juárez, en Ciudad de México, el panista **Santiago Taboada**, renunciará en ocho días más a la posición para concentrarse en su reelección que, vale decir, propios y extraños dan por hecho. Su dimisión se dará sin que ello sea requisito para estar en posibilidad de postularse nuevamente al cargo...





A causa del feriado de Semana Santa, esta colaboración dejará de publicarse a partir de esta fecha. Volveremos a vernos aquí el próximo viernes 9, con otro asunto De naturaleza política.

La embestida
contra el INE
podría ser sólo
el principio
de un operativo
orientado
a desactivar
controles
que garantizan
legalidad
y transparencia
de los comicios.



Reformas y élites

LUIS LINARES ZAPATA

Detrás de cada una de las reformas llamadas estructurales, implantadas durante los 40 años de neoliberalismo, anidó un mentirosa campaña de propaganda. Pretendieron, en cierta medida lograron, inducir en el ánimo colectivo la existencia de una maltrecha realidad que era imprescindible modificar. A continuación, quisieron exponer, a la ciudadanía, supuestas y múltiples bondades de tal o cual reforma. El horizonte al que podía accederse dibujaba una vida distinta, idealmente mejor que la saturada de problemas y limitantes. No había, en la realidad de estos supuestos nada que impidiera acceder a un iluso mundo mejor. Para lo cual se tenían que cambiar las leyes —incluso la Constitución— que impedían la modernidad. Y, a continuación obligada, llegaron como cascada indetenible las reformas que, según promesas,

aseguraban el progreso. Ya fuera que se tratara de las relaciones laborales (precarizante), las pensiones (negocio bancario), educación (control sindical), salud (privatización), aparato judicial o las mismas elecciones (IFE-INE) y el rejuego partidario, la de telecomunicaciones, el tránsito de Fobaproa al IPAB (rescate bancario) la de transparencia y competencia económica (dogmas de mercado). Pero, entre todas éstas, una era la que se antojaba pietórica de venturas: la compleja y deseable industria energética (negocio privado externo).

En tan visionario y conveniente empeño se agruparon recursos y ambiciones que debían trastocar una arraigada cultura de años. Los promotores del esfuerzo constructivo de horizontes se catalogaron, a sí mismos, como los heraldos del porvenir. Se consolidó así un macizo grupo de poder al mando de instrumentos y recursos masivos. Todo debía caer por el mismo peso de la gravedad controlada desde la

cúspide decisoria. Había retobos, incomprensiones y resistencias, oposiciones sociales y políticas que —prometían— serían superadas con facilidad. En primer lugar, por las bondades de las reformas propuestas. En posteriores etapas, por la capacidad operativa de las instituciones bajo el comando de las élites “responsables”. Si esto no fuera suficiente, se empeñarían los recursos financieros disponibles junto con la fuerza del Estado.

Ese fue, en apretado resumen, el proceso seguido para, según rezo

del credo neoliberal, instaurar de principio a fin el modelo de gobierno concentrador que rigió a lo largo de cuatro decenios.

Durante tan cruento periodo, los mexicanos entraron en un largo y penoso tiempo de explotación inmisericorde. Las transferencias de la riqueza producida se canalizó, sin contemplaciones, hacia los mercedores de incontables privilegios. Fueron ellos, precisamente, los que las indujeron en grosero traslado de ideas nacidas en las metrópolis centrales. La mayoría del pueblo no entró en sus planes de mejora. Las justificaciones para aprobar las reformas ni siquiera hicieron referencia a quienes las llevarían, con penas varias, a término. En unas cuantas décadas la succión de recursos con destino a las cúpulas modificó el reparto de la riqueza y los ingresos: 80 por ciento para los pocos de arriba y 20 por ciento a los millones de abajo. De sopetón, aparecieron grupos de empresas y empresarios atiborrados de prestigios y cuantiosas utilidades, casi todos enganchados a las ubres públicas. Los acompañaban una capa de profesionistas, gerentes, asesores y trabajadores especializados (clase media) que les daban sustento. A cambio, recibían parte del pastel en alegres y fáciles remuneraciones. Al mismo tiempo se consolidaron también los indispensables intelectuales orgánicos a esos

proyectos de cambio difundido como estructural. Las correas

de transmisión entre esa parte de la población y las cúpulas cumplieron su cometido en forma de manejables partidos políticos. Todo pareció transitar sobre ruedas. Salvo que el desastre que se alojaba en la base social crecía en la misma medida que lo hizo el saqueo.

Para consolidar tan injusto modelo fue necesario llenarlo con trampas legales y aceitarlo con creciente corrupción. Justificar el flagrante desequilibrio, en la apropiación de la riqueza producida, requirió de todo un enjambre de jueces a modo, legisladores aquiescentes, comunicadores y medios incrustados en el mismo cuerpo central. Las complicidades con agentes externos en varias formas (inversionistas) completaron el cuadro.

Es decir, todo un complejo mundo de participantes que poblaron el insostenible modo de vida ahora conocido a detalle. La rebelión de 2018 cambió, de súbito, el panorama. Surgió, con fuerza inusitada y decidida, una visión enfocada, de manera intransigente, hacia los de abajo. Trajo, también, el arribo de actores empeñados en trastocar el intolerable estado de cosas. Así, llegó el tiempo de las transformaciones actuales. Ellas implican sumergirse en un sinfín de rupturas y propuestas que, sin duda, provocan reacciones al afectar a un grueso núcleo acostumbrado al poder y los privilegios.



“

*Todo
pareció
transitar
sobre
ruedas.
Salvo que
el desastre
que se
alojaba en
la base
social
crecía en
la misma
medida
que lo hizo
el saqueo*

